

La segunda época abarca de 20 de marzo a 10 de octubre de 1896.

De ahora en lo adelante siempre considerará satisfactoria la marcha de las operaciones, hasta su relevo... debido a su total fracaso, para dominar la revolución, aunque ( ) "los leales patriotas" de Cuba "creían conmigo en el fin próximo de la guerra"; aunque se le escapen confesiones tan contradictorias como la de que ( ) "no bastaba encerrar a Maceo en Pinar del Río, era preciso perseguirlo dentro de aquel territorio, cerrándole los principales puntos de donde podía sacar recursos" ... lo que nunca logró; o la de que "en cuanto a Máximo Gómez, seguía ignorándose su paradero"; o la de que ( ) "Máximo Gómez continuó su marcha a Oriente (desde las Villas) después de atravesar la línea (la trocha) de Júcaro a Morón por cerca de este punto"; o la de que "lo que no podía menos de apenar mi ánimo era la facilidad con que salían expediciones de los Estados Unidos y desembarcaban en Cuba, por efecto de la perfecta organización que tenían los insurrectos con prefecturas, subprefecturas y casas de postas".

---

( ) Ob. cit., p. 7  
 ( ) " " p. 278-282.  
 ( ) " " , t. II, p. 17, 20.

